



Communiqué de presse

Embargo: 21.10.2022, 8h30

04 Economie nationale

Produit intérieur brut par canton 2020

Le produit intérieur brut a reculé dans presque tous les cantons en 2020

L'année 2020 a été marquée par la pandémie de COVID-19, laquelle a affecté l'ensemble du tissu économique régional en Suisse. La croissance nationale du Produit intérieur brut (PIB) a reculé à $-2,4\%$ aux prix l'année précédente et la quasi-totalité des cantons ont enregistré une baisse de leurs activités. Le Jura a été le plus touché ($-8,5\%$), suivi de Neuchâtel ($-6,5\%$), de Glaris ($-5,3\%$) et du Tessin ($-5,2\%$). Seuls les cantons de Zoug ($1,6\%$) et Schaffhouse ($0,7\%$) ont progressé. Ces chiffres ressortent des premières estimations de l'Office fédéral de la statistique (OFS).

L'année 2020 a marqué une rupture profonde dans l'activité économique globale. En Suisse, le PIB national a subi un recul de $-2,4\%$ aux prix de l'année précédente.

Sans surprise, la quasi-totalité des activités industrielles ont été touchées, ainsi que la production et distribution d'énergie. Dans les services, le recul est moins marqué, mais bien présent néanmoins. Les services de transport, l'hébergement et la restauration, les activités des agences de voyage, les activités culturelles et les activités sportives ont été particulièrement affectés. Inversement, certains secteurs ont enregistré une croissance positive en 2020. L'industrie du tabac, l'industrie chimique et l'industrie automobile, les activités de traitement des déchets ou encore les services d'information et les services financiers se distinguent par une croissance positive.

Bien que la tendance globale soit marquée à la baisse, les évolutions divergentes au niveau national et le fait que certains secteurs spécifiques ont performé à contre-courant de la dynamique globale ont occasionné des impacts divers au niveau régional, en fonction de la structure des économies cantonales.

Recul généralisé des PIB cantonaux

La crise économique s'est diffusée dans la majeure partie du tissu régional. Elle a évolué dans une fourchette de $-8,5\%$ à $1,6\%$. De manière générale, le secteur des activités non financières a reculé dans presque tous les cantons, de même que le secteur primaire. À l'inverse, les activités financières ont progressé dans une majorité de cantons.

Parmi les économies les plus affectées par la situation, le Jura ($-8,5\%$), Neuchâtel ($-6,5\%$), Glaris ($-5,3\%$), le Tessin ($-5,2\%$) et Nidwald ($-5,0\%$) ont particulièrement souffert du ralentissement, voire de la suspension de l'activité sur leur territoire. La caractéristique commune de ces cantons a été d'enregistrer un recul dans la quasi-totalité de leurs secteurs non-financiers.

Parmi les cantons les moins touchés par la baisse de l'activité en 2020 se trouvent Zoug (1,6%) et Schaffhouse (0,7%) et dans une moindre mesure Lucerne (-0,5%), Schwytz (-1,0%) et Thurgovie (-1,1%). A Zoug et Schaffhouse, la croissance a principalement été tirée par le secteur des activités spécialisées de soutien et des sièges sociaux. Lucerne a pu compter sur un recul relativement moins prononcé de ses activités non financières. A Schwytz et en Thurgovie, le secteur financier a servi de moteur de la croissance. De plus, dans tous ces cantons, la performance globale négative du secteur non financier s'est révélée moins marquée en comparaison intercantonale.

Une différente dynamique des contributions individuelles

Le caractère exceptionnel de l'année 2020 sur le plan économique a eu pour conséquence de répartir plus équitablement les contributions cantonales à la croissance nationale. En effet, là où, historiquement, la contribution est majoritairement assurée par un ou deux centres économiques, en 2020, six cantons ont été responsables chacun de -0,2% et moins à la croissance nationale: Argovie (-0,2%), le Tessin (-0,2%), Genève (-0,2%), Vaud (-0,2%), Bern (-0,3%) et Zurich (-0,3%). Ce tableau traduit le caractère omniprésent de la crise économique qui a frappé la Suisse en 2020.

Productivité du travail par grandes régions

Au niveau de la productivité du travail, la Suisse a connu une croissance de 1,4% aux prix de l'année précédente en 2020. Cette évolution positive s'explique par une baisse plus prononcée de l'intrant en travail (-3,7%) que celle du PIB (-2,4%). Le Tessin est la grande région la plus touchée en termes de PIB (-5,2%) ainsi qu'en termes d'heures effectives de travail (-10,9%) mais paradoxalement, elle connaît la plus forte croissance de productivité (6,4%). À l'inverse, la région Suisse du Nord-Ouest a connu une évolution négative de la productivité (-1,6%) en 2020 alors que celle-ci était positive (3,4%) en 2019. Cela s'explique par le fait que l'emploi de cette région, qui contient notamment les cantons de Bâle-Ville et Bâle-Campagne, a proportionnellement moins reculé que dans les autres régions. En effet, ces cantons se caractérisent par de nombreux emplois dans des secteurs comme l'industrie pharmaceutique, la santé humaine et l'administration publique qui ont été moins impactés par les mesures d'endiguement de la pandémie.

Révision 2022 des Comptes nationaux et impact sur les PIB cantonaux

Les changements apportés à la statistique de la Balance des paiements (BoP) publiée par la Banque Nationale Suisse ont amené à la révision du compte de production des Comptes nationaux (CN) en 2022. La correction du niveau du PIB national concerne toute la série de 1995 à 2020 et se répercute sur l'ensemble des cantons. En conséquence, la quasi-totalité des niveaux des PIB des cantons est corrigée à la baisse.

Par ailleurs, l'OFS a profité d'apporter quelques ajustements aux CN suite à des corrections ou des changements dans des statistiques mineures. Ainsi, la révision de la Statistique structurelle des entreprises (STATENT) de 2021 a également été intégrée dans la révision des CN. Cette dernière constitue l'une des sources principales des estimations régionales. Ces nouvelles données ont été prises en compte dans la révision de la série historique (2008-2018). Les corrections de l'emploi ne sont pas homogènes au niveau des secteurs d'activité ou des cantons. En conséquence, la structure économique cantonale a également été modifiée. Cet effet s'ajoutant à celui de la révision du compte de production national.

Le niveau du PIB national a baissé en moyenne de $-1,1\%$ entre 2008 et 2019 et a principalement affecté l'industrie pharmaceutique ($-13,0\%$), le commerce de gros ($-4,7\%$) et les activités des sièges sociaux ($-6,9\%$).

Ces secteurs ont eu des effets plus ou moins prononcés au niveau cantonal, selon la structure de l'économie concernée. À titre d'exemples, les cantons de Bâle-Ville et de Schaffhouse enregistrent une baisse au niveau de leur activité industrielle. Zoug voit son PIB également corrigé à la baisse du fait de ses activités de commerce de gros. Par ailleurs, les petits cantons subissent des corrections plus volatiles en raison de leur sensibilité relative aux variations de leurs structures économiques.

Lors de la révision 2022 de la série des PIB régionaux, aucune modification méthodologique n'a été effectuée. Bien que les évolutions apportées impliquent les deux sources de données principales (compte de production et emploi en équivalent plein temps), la dynamique de croissance à prix constants (chemins de croissance) des économies cantonales n'a été que peu affectée.

L'OFS a lancé en 2021 la révision méthodologique complète de la statistique des PIB cantonaux et régionaux. Ce projet implique l'exploration de nouvelles méthodes d'estimation pour les économies régionales, ainsi que le développement de nouveaux indicateurs économiques régionaux. La publication de la statistique révisée est prévue pour la fin 2024.

Renseignements

David Vetterli, OFS, Section des comptes nationaux, tél.: +41 58 463 62 47,
e-mail: david.vetterli@bfs.admin.ch

Service des médias OFS, tél.: +41 58 463 60 13, e-mail: media@bfs.admin.ch

Offre en ligne

Autres informations et publications: www.statistique.admin.ch > Thèmes > 04 – Economie nationale

La statistique compte pour vous: www.la-statistique-compte.ch

Abonnement aux NewsMails de l'OFS: www.news-stat.admin.ch

Le site de l'OFS: www.statistique.ch

Accès aux résultats

Ce communiqué est conforme aux principes du Code de bonnes pratiques de la statistique européenne. Ce dernier définit les bases qui assurent l'indépendance, l'intégrité et la responsabilité des services statistiques nationaux et communautaires. Les accès privilégiés sont contrôlés et placés sous embargo.

Pour l'accomplissement de leurs tâches, les membres de la plateforme de coordination régionale de la statistique fédérale (Regiostat) ont reçu les informations contenues dans le présent communiqué deux jours avant leur publication.

T1 Produit intérieur brut (PIB), par grande région et canton, en 2020

	PIB, à prix courants		PIB, aux prix de l'année précédente	Contributions à la croissance
	En millions de francs	Var. par rapport à l'année précédente, en %	Var. par rapport à l'année précédente, en %	En points de pourcentage
Suisse	694 662	-3,1	-2,4	-2,4
Région lémanique	128 069	-3,7	-3,2	-0,6
Vaud	56 898	-3,0	-2,9	-0,2
Valais	19 194	-3,2	-4,5	-0,1
Genève	51 976	-4,8	-3,1	-0,2
Espace Mittelland	137 447	-3,2	-3,2	-0,6
Berne	80 209	-2,6	-2,5	-0,3
Fribourg	19 180	-1,4	-1,5	-0,0
Soleure	18 029	-3,2	-3,5	-0,1
Neuchâtel	15 343	-6,4	-6,5	-0,1
Jura	4 687	-8,1	-8,5	-0,1
Suisse du Nord-Ouest	101 325	-2,2	-2,3	-0,3
Bâle-Ville	37 168	-3,0	-2,1	-0,1
Bâle-Campagne	20 567	-1,2	-1,7	-0,0
Argovie	43 590	-2,1	-2,6	-0,2
Zurich	149 004	-4,0	-1,5	-0,3
Suisse orientale	84 009	-2,0	-1,9	-0,2
Glaris	2 763	-4,4	-5,3	-0,0
Schaffhouse	7 244	-0,7	0,7	0,0
Appenzell Rhodes-Extérieures	3 190	-2,0	-2,5	-0,0
Appenzell Rhodes-Intérieures	1 043	-0,3	-1,0	-0,0
Saint-Gall	38 041	-2,4	-1,8	-0,1
Grisons	14 519	-2,8	-3,8	-0,1
Thurgovie	17 208	-0,9	-1,1	-0,0
Suisse centrale	65 498	-1,1	-0,3	-0,0
Lucerne	28 176	-0,5	-0,5	-0,0
Uri	1 985	-0,8	-2,0	-0,0
Schwytz	9 876	-0,8	-1,0	-0,0
Obwald	2 564	-2,5	-4,1	-0,0
Nidwald	2 867	-5,2	-5,0	-0,0
Zoug	20 029	-1,4	1,6	0,0
Tessin	29 311	-5,4	-5,2	-0,2

© OFS 2022